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議会フォーラム実施概要 

 

１ 日時 

  令和５年５月２８日（日） １３時～１６時１８分 

 

２ 場所 

  滝沢ふるさと交流館 

 

３ 実施内容 

（１）議会報告 

  報告者 滝沢市議会 副議長 藤原 治 

          「４年間の取り組み報告」 

 

  講師 議会アドバイザー 太田 晴輝 氏 

 「滝沢市議会の現状について」 

 

（２）基調講演 

  講師 大正大学社会共生学部教授 江藤 俊昭 氏 

  演題 「住民自治の根幹としての議会のもう一歩：議会評価の意味」 

                       

 

 

 

 

（３）ワールドカフェ 

  進 行 青森大学教授 佐藤 淳 氏 

  テーマ 「滝沢市議会の今後の方向性」 

 

 

 

 

４ 参加者 

  ８６名（市民６７名、議員１９名） 

※傍聴者１０名 
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５ 年代別参加者とその割合（参加者のみ） 

  １０代     ９名（１３．４％） 

２０代    １９名（２８．３％） 

３０代     ２名（ ３．０％） 

４０代    １０名（１４．９％） 

５０代     ６名（ ９．０％） 

６０代     ５名（ ７．６％） 

７０代    １３名（１９．４％） 

８０代     ３名（ ４．４％） 

 

６ 所属別参加者とその割合（参加者のみ） 

  自治会    １９名（２８．３％） 

大学生    １６名（２３．９％） 

高校生     ９名（１３．４％） 

小中学校ＰＴＡ ７名（１０．４％） 

商工会     ４名（ ６．０％） 

保育関係    ５名（ ７．６％） 

一般      ７名（１０．４％） 

 

７ ワールドカフェまとめシート回収枚数（Ａ３版） 

  ６７枚（６７／６７、回収率１００％） 

 

８ アンケート回収枚数（フォーラム全体に対するアンケート） 

６２枚（６２／６７、回収率９２．５％） 
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議会フォーラムの振り返り 

～「市民と振り返る議会評価」～ 

 

今回の滝沢市議会フォーラムは、滝沢市議会基本条例の制定後初めての市民

の評価を得る取り組みでした。高校生から一般の方々まで幅広い年代に参加い

ただき、３時間ほどの長時間にわたって滝沢市議会の評価に取り組んでいただ

きました。滝沢市議会の評価を市民と行うために参加者が十分な評価ができる

ように、議会の仕組みや取り組み状況を具体的にお伝えすることを重視してプ

ログラムを構成しました。 

そのことにより、参加者は改めて議会の仕組みや活動内容に触れ、深い関心

を示してくれました。また、参加者の意見から議会と市民とのコミュニケーシ

ョンや議会活動の情報発信の不十分さが浮き彫りとなりました。 

議員の評価は、市民の評価と同様の内容が多く、市民の意見を聞くための仕

組みの必要性や議員間討議の充実等の課題を挙げたほか、市民との関わり方の

不十分な点にも気付き、今後、積極的に話し合いの場を設けるべきであるとし

ています。 

４年間の議会の取り組みは、新型コロナウィルス感染症による影響が大きく

市民とのコミュニケーションをとることが難しい中、趣向を凝らして取り組ん

だ経緯があります。しかしながら、参加者からの厳しい意見に注視すると、こ

のような時こそ、市民とのかかわりや情報発信がもっと必要だったと捉えられ

ます。 

市民から議会の評価を求めることに対しては、進め方の難しさ等があること

から今まで躊躇していましたが、今回のように話しやすい環境を設定すること
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でたくさんの意見をいただけたことは、議会評価の大きな成果となりました。 

また、議会フォーラムは、議員任期最終年度の節目として５月に開催しまし

たが、開催後の振り返り等が十分に出来ないことから、議会フォーラムの計画

の際にはまとめまでを含めたスケジュールを決めておくことが必要でした。 

今後の開催にあたっては、議会全体の４年間の事業計画の中に位置付け、市

民の意見を議会に反映できるように、協議が十分出来る体制をとっていくこと

が重要と捉えます。 
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市民と議員の意見交換（ワールドカフェ）のまとめ 

 

ワールドカフェにおいて、参加者同士が考えを共有しながら議会の活動に

対して点数をつけて「その心は？」という具体的な評価をひとり一人が記入

する作業をしました。結果は零点から１０点までと幅広い点数評価でしたが

参加者の平均点を見ると６．８点(１０点満点中)でした。議員の評価は６．

１点で参加者との大きな差はありませんでした。 

また、点数を付けた際の「その心は」の内容を、議会基本条例の理念である

「開かれた議会」「市民とともに歩む議会」「行動する議会」の３つの理念

に沿ってまとめてみると以下の通りになります。 

 

〇開かれた議会について 

 参加者の評価は「公開度は十分。市民へのＰＲはかなり良い」という意見は

少数で「いろいろと改革が進んでいると思いますが市民にはあまり見えてきま

せん」「具体的成果、結果が解りにくい」「議会で何が行われているのか市民が

把握していないため、もっとオープンにした方が良い」「実行して良くても悪

くてもしっかりと結果に出してほしい。市民の皆さんにも提示してほしい」

「市民のことをたくさん考えて政策を練っているけれどそれがうまく伝えられ

ていないかも」「議会でやった事、成果がよく見えない。市民に伝わらなけれ

ば意味がない」という内容が多く議会情報の発信の仕方や内容は十分では無い

ことが分かりました。 

今後は、「どうすればうまく伝わるのか」という視点で市民の意見を具体的

に探り改善に向けていくことが必要です。 
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〇市民とともに歩む議会について 

参加者の評価は「市民ともっと近い状態をつくること」「つながり、つなが

る滝沢市を目指してほしい」「このような機会は貴重。しかし、意見が反映さ

れていない点も多い」「まだまだ、市民の声をすい上げる方法があると思う」

「話し合いの中で議会に不信感を抱くような方がいたので、このような方が 

納得できるような説明が必要」「市民の声を聴く場がある」という内容でし

た。議会では、議会報告会や市民懇談会、市民議会などで市民の意見を聴取し

て、その意見を政策に反映するために、予算や決算の審議等で取り上げ、政策

サイクルを意識した取組をしていますが、市民の意見を聞く場はあるけれど、

意見が十分に反映されていない点については厳しい評価を頂いたと捉えられま

す。 

 

〇行動する議会について 

参加者の評価は「少子化対策、若者定住についてより具体的な政策を期待」

「先駆けて様々なことをしているので行動力は評価するが、議会で要望が多く

提言になっていないところはマイナス」「先駆けしている意味がない」「先進的

に取り組んでいるところを評価」「議会改革に取り組んでほしい。第三者によ

る議会評価を行い市民と共有する」「若い世代の意見を反映すべく動き始めて

いる」「設立して間もないから柔軟な取り組みが出来ている感覚が否めな 

い」「第三者の評価、ＳＯＵＮＤカードを通して滝沢市の現状が可視化でき

た」としており、滝沢市議会は行動力があると評価しつつ、第三者による議会

評価や柔軟な取り組みを期待する意見もあることから、これまでの活動を活か

し、今後の積極的な取り組みを期待していると捉えられます。 
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【各グループでの記録】）（一部抜粋） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【評価結果】（「滝沢市議会を１０点満点で評価すると難点？」 

評価者 対象人数 合計 平均 

市民評価 67 名 458.0 点 6.835 点 

議員評価 19 名 117.5 点 6.184 点 

合計 86 名 575.5 点 6.691 点 
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令和５年度議会フォーラム　ＷＣ評価集計表

番号 年代 性別 点数 内容 備考

No.1 ２０代 男 8

①「開かれた議会」であること。市や市民の抱える課題に対し、議員へ相談すれば解決できるか
もと思える点。若い世代の意見を反映すべく動き始めている点。
②設立してまもないから、柔軟な取り組みができている感覚が否めない。他の市町村に比べ若い
世代が多いからも要因。

No.2 １０代 女 9
第３者からの評価やサウンドカードを通して、滝沢市の方針、自分にとって見えなかった現状が
可視することができたので（スマイルマーク）市議会の意義が理解できた。

No.3 ４０代 女 7
サウンドカードを使用した滝沢市民の切実な声や想いを聴き、初めは９点でしたが、滝沢市議会
の取り組まなければならない課題があるとわかったからです。

No.4 ２０代 女 8
市民の声を本当に聞（聴）けているのかが課題であるが、予算を増やすなどあまり実感がもちに
くいところで頑張っていただいているお話を聞けたから。

No.5 ４０代 女 9
議員さんは当選すると、話を聴かなくなりますが、若い人の意見を熱心にとり入れようとしてい
たので。あと１点は、今日のことを生かして市民交流会を増やすのびしろへの期待です。

No.6 ３０代 男 7
議会での取り組みに対して理解が深まった。しかし、議員の方々において政策に対しての理解や
熱量に差があるように感じる。それぞれの主張をだし合い、すり合わせを通して一枚岩になり物
事に向かってもらえたらと感じる。期待感をこめての点数でした。

No.7 ７０代 男 5
一般質問は聞くだけでなく提言をして下さい。（中には調査している方もおられますが、少ない
です。頑張って改革を・・・・？）

５点～６点

No.8 ７０代 男 7
「たきざわ市議会だより」を読んでいるが、よく議論されていると思うし、政党色が余り無く賛
成反対を各議員さんが表明されていると思う。

No.9 ４０代 男 5
マンネリ化せずに新しいことを始めようとする姿勢に好感が持てる。まだ「のびしろ」があると
いう期待を込めて、半分の５点！

No.10 ４０代 男 7
今回、このフォーラムに参加して、議会の方々がいろいろガンバっていることを知りましたが、
もっとよりよい滝沢市を目指しさらに目票を高くもって求しいので、この点を付けさせて頂きま
した。

No.11 ２０代 男 8
ワールドカフェを通して、議員さんの熱い思いと、市民が思う議会への期体が、一致している内
容が多く見られた。市民によりそうことが出来ていると感じました。今後の活躍に大きい期体し
て８点をつけました。

No.12 ８０代 男 6 市民ともっと近い状態を作ることではないでしょうか。

No.13 ４０代 女 8
ワールドカフェで、自由な意見交換ができました。これからへ期待しています。つながり、つな
がる、滝沢市を目指して

No.14 ２０代 男 7
私たちのような若者が議員さんに対し意見できる場は少ない。このような機会は貴重。しかし、
意見が反映されていない点も多い。

No.15 ４０代 女 7
すごく悪いところもないし、すごく良いところもないので、最初は５点だったけど、具体的な話
を議員さんからお聞きすることができたので、＋２点にしました。

No.16 ７０代 女 6
いろいろと改革もしそれも進んでいると思いますが・・・。それが市民にはあまり見えて来ませ
ん。今日はコロナの件もあり、無理もあったと思いますが議員の顔を知らぬまま４年がすぎま
す。議員の仕事はゲキムです。

No.17 ７０代 男 6
以前より良く対応や取り組としていると思いますが、まだまだ市民の声をすくい上げる方法が有
ると思うので期待したい。

No.18 ５０代 女 7 満点では進歩できない。いろいろな課題を、取り組んでほしいのでこの点としました。

No.19 ７０代 男 7 議会改革が進んで来ている旨を議員から感じ取れた。

No.20 ７０代 男 1
評価するに必要な情報を持っていません。（疑問度）「若者支援」の内容が対象と「学生」にし
ている。優先されるのか？

No.21 ６０代 男 7 具体的成果、結果が解りにくい。

No.22 ２０代 女 7

投票率の低下や若者への周知が課題とされているが、現状として、議会に対するハードルが高い
印象である。また、議会で何が行われているか市民が把握していないため、もっとオープンにし
たほうが良い。しかし、今回意見交換をして、様々な人が様々な想いを持っていることを知っ
た。これからの期待も込めて７点にした。

No.23 ５０代 女 8
最初の評価は「５点」としましたが、ワールドカフェで様々な方や議員さんとお話する中で「聴
いて下さる耳」があり、これからの取り組みに期待していと思います。

（原文そのまま）（参加者のみ）
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No.24 １０代 女 7
さまざまな意見が出ていて、実行している最中のものもあることは、よく分かった。なので、実
行して良くても悪くてもしっかり結果に出してほしい。そして、市民のみなさんにも提示してほ
しい。

No.25 １０代 女 8 話をしていくなかで、まだまだ議会でできることがあると思ったから。

No.26 ２０代 男 10
最初は9.9点。滝沢市議会には何か足りてないと感じたから⇒でも、自分にとって意味のある時間
だったので＋0.1点。

No.27 ７０代 男 8 まじめにやってると思うから？

No.28 ６０代 男 5 マイロードのからみで現在５点とさせて頂きます

No.29 ４０代 女 7
これからもっと（今より）良くなっていって欲しいので、満点でないです。議員さんとお話が出
来て非常に良かったです。もっとお話しする機会や除法発信して、市民と近い関係を築いていっ
て欲しいと思います。

No.30 ４０代 男 8
今回のフォーラムのように、議会が市民に近づこうとしている。議会の行動姿勢としては非常に
評価します。ただ、それが市民の福祉向上にどうつながっているのかについては、これからだと
思う。（他人事ではないです）

No.31 ２０代 7
市民の声を聴く場がある。この４年間の成果をもっと知れる機会が欲しい。ワールドカフェの時
に、私の疑問に思ったことを教えてくれた。

No.32 ５０代 女 7
議員さんの話を聞けたこと、思っていることを話せたこと、今回のことで身近に感じることがで
きた。市民の為に頑張っていらっしゃる姿を応援したいと思います。

No.33 １０代 女 7
江藤先生のお話であったことで、３点くらい足りないところを述べていたし、SOUNDカードを使っ
て話し合いをして、良いところも出てきたが、改善点のほうが多く出てきたので、もっと良い議
会になってほしいという思いも込めて、７点にしました。

No.34 ２０代 男 7
先駆けて様々な事をしているので、行動力は評価するが、議会で要望が多く、提言になっていな
い所でマイナス３点。先駆けている意味がない。

No.35 ４０代 男 7
政策サイクル等を行い、他の市町村よりも進んでいると思うが、少子化対策、若者定住について
より具体的な政策をお願いしたい。

No.36 ２０代 女 5
具体的にどのようなことにして、どのような成果が得られたのかが示されていないから。話し合
いの中で議会に対して不審感を抱く方がいた。そのような方が納得できるような説明をこれから
していってほしいと思った。

No.37 １０代 男 3
コロナへの対応が遅れているということは時勢に乗り遅れているということだから、それは政策
をする上で痛い点になるから。でもこのようなフォーラムを開けているので、市民の声をきくと
いうことはできているので点数はそこで０点よりは上がると思った。

No.38 ２０代 女 5
議会として様々な取り組みを行っており、政策サイクルを重視していることは理解。具体的な成
果が出るまでがんばってほしい。まだできること、やるべきことがあるはず。

No.39 ２０代 女 7
行っている政策（見えていない部分も）市民のことを考え進めている。市民の声がなく進められ
ていない政策や予算の問題で止まっているものがある。このワールドカフェ等を通してのこれか
らの活動への期待。

No.40 ２０代 女 7

正直、議会の方々が、どのような活動をなされているのか、その活動が市民生活にどう影響して
いるのか知らないこ事ばかりでした。また、議会の仕組みについての知識もほぼありません。今
回参加してもっと知りたい。知らなければいけないと強く感じ、お話をする中で、若者の参加等
へ意欲的な方々だと感じた為。

No.41 ７０代 男 7 通年議会で一生懸命頑張っている。

No.42 ８０代 男 7 １０点満点中６点と思っていましたがこの会議で７点と評価しました。

No.43 ７０代 女 8 全国より古かった。

No.44 ６０代 男 8 議会だよりの発行や議会報告会の実施、さらに議会フォーラムなど、市民と話し合う場がある。

No.45 １０代 男 6 残りの４点は今後のきたいをこめた４点。まだまだこれからたくさん

No.46 １０代 男 7
いろいろな活動をしていたり、議案などがあったりするけど、今回の講師の方や議員の方などの
お話をきいて、まだまだ改善しないといけないことがあると思ったし、まだのびしろがあると
思ったから。

７点～８点

No.47 ２０代 男 6 もっと市民の声を聞くことができると思う。
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No.48 ７０代 女 8 ２０人の平均です。頑ばっていて頭の下がる方もそうでない方も…

No.49 ５０代 男 8
最初は６点。ワールドカフェを通じて多様な意見・見方があると感じました。伸びしろへの期待
もアリ。

No.50 ２０代 女 6
多分、たくさんたくさん住民、市民のことを考えて政策を練ってくれている！！…。けど、それ
が上手く伝えられていないかも…。もっと市民に近く開かれた議会へ！伸び代有りです！

No.51 ２０代 女 7
今回のお話を聞いて滝沢市議会が進んでいることが分かった。様々な意見や話を聞く中でもっと
沢山の人に知ってほしい。これから良くなっていくと思うので７点にしました！

No.52 ６０代 女 0

まだ点がつけられません。このような機会を設けて下さりありがとうございました。滝沢議会が
通年制とは知りませんでした。工夫しているのですね。投票率アップだけでなく、市民活動とし
て身近に行政政治考えていきたいと思います。市民の一人として主体的に関わり、問題点や課題
を明らかにしたいと考えます。

No.53 ６０代 男 6
滝沢市議会は他市議会より色々取組みが進んでいる点は評価します。形は導入されてきたと思い
ます。実効性が出る様具体的内容に。議会フォーラム等を通じて更に、議会活動が市民にも実に
なる様、今後更に発展していくことを期待しています。

No.54 ５０代 男 7
５点と思いましたが、コロナでやりづらさもあるので７点で。常任委でも議連でも個人でも結構
です。１００年後の滝沢を見据えた議員立法での市政展開に期待します。若者に向けた議会の魅
力発信が投票率・議員のなり手の創出の一助となりえます。

No.55 ５０代 男 8

自分自身、市の行政に大きな不満はない。また議員や議会について様々あろうかとは思われます
が、問題点などもなく（表には見えていないだけ？）⊖ポイントはない。とはいえやや市民まかせ
の政策…除雪など…があり、個別に補助を出す方式をもっと告知して欲しい。満点を目指してく
ださい。議会自慢してください。

No.56 ７０代 男 7
議員の自由発言があることは評価できるが、もっと市民に目を向けて前進してほしいから満点マ
イナス３としました

No.57 ２０代 男 7

初めは８点だったが、様々なお話を聴いて７点になった。もちろん、悪い点があったとしても制
度上や予算上の制約などによって改善が困難な場合もあると思う。しかし、市民の方の意見に耳
を傾けることや、現状を把握することは、もっとやって欲しいと感じることがあった。今後も、
滝沢市のために、私達も頑張りますので、よろしくお願いします。

No.58 ８０代 男 8 ⊖点・議会評価は不十分（市民本位にする）　⊕点・公開度は十分、市民へのＰＲはかなり良い。

No.59 ２０代 女 6
たくさんの課題が見つかった。もっと改善できるところがあるのでこれからも市民と共に頑張っ
てほしい。

No.60 ２０代 男 7
自分が想像していたよりも、細かい分野についてまで議論されていたから。しかし、市民にとっ
て政策を実施した結果、どういった効果が出たか不透明な部分があったので、この点数に設定し
た。

No.61 １０代 男 7
それぞれの人が滝沢市にこうであってほしいというように思っていることは、まだ滝沢市に足り
ていないことであり、裏を返せば、達成することでより満足した生活を送れるという期待を込め
た７点。

No.62 ４０代 男 7
現状でも、特に不満に感じているところはありませんが、本日様々なお話を聞いて、かなり先進
的に取り組んでいることを知り、今後への期待分を残してこのくらいに評価します。

No.63 １０代 女 8
私たちは知らないだけで若い世代にとって優しくてありがたい制度がある。例えば、給食の助成
金は子どもだけでなく、親にとってもありがたくて非常に「滝沢市」としてすばらしいものだと
感じたところである。

No.64 ７０代 男 8 議会改革に取り組んで欲しい！第三者による議会評価を行い市民と共有する！

No.65 ７０代 男 8 以前の議員より大部勉強している。

No.66 ３０代 男 6
４年間の議会でやったこと、成果がよく見えない。もっと紹介してほしかった。滝沢市の現状に
ついてもっと学んでからカードをやればもっと理解が深まると思う。やっていると思うが、参加
者（もしくは市民に）伝わらなければ（理解できなければ）意味がない。

No.67 ２０代 女 8
取り組みにおいて、今後もっと良くなる部分はありそう。全国に先駆けている取り組みをしてい
る。今回のような、カードを用いて市民が話しやすい状態でのワールドカフェ
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令和５年度議会フォーラム　アンケート集計表

（原文そのまま）

番号 年代 性別 内容

No.1 ２０代 男
花巻市在住の者ですが、前向きな滝沢市議会の雰囲気に感動しました。若者の声を反映し、岩手
での若者施策推進のパイオニアとなってほしいです。

No.2 ２０代 女
このような意見交換の場に参加するのは初めてだったが、率直に楽しかった。また、議会で何が
行われているのか知らなかったため、私のような人も含めた若者への周知が必要だと感じた。ま
たこのような機会があれば参加したい。

No.3 ２０代 女
良い機会だった。市民の困りごとを聴く会があってもよいのではないか。４年スパンをこえて
やってほしい。

No.4 ５０代 女 たいへん勉強になりました。ありがとうございます。

No.5 １０代 女
最初は議会というのがよく分からなかったけど、講師の方の話を通して、理解でき、また、グ
ループでの意見を交流することで議会への関心が高まりました。

No.6 １０代 女
スライドが見えずらかった。いろいろな事を知ることが出来、考えることができてとても楽し
かったし勉強になった。

No.7 ２０代 男 議員さんと話ができる貴重な体験でした。議員さん、議会に対する見方が変わると思います。

No.8 １０代 男
今まで市議会に関して知識はほとんどなかったが、今回の取り組みでその点を明確にし、さらに
自分の意見等を表せて貴重な機会になった。

No.9 ３０代 男
議会・市についての基本情報を最初にきちんと示してほしかった。（例：議員数、市の人口など
のデータ）

No.10 ２０代 女
議会って何だろうと思っていた私ですが、今回の話し合いで議会について”知ってみよう”と思
うことができた。議員の方々が良くしようとがんばっていることが分かりました。いつもありが
とうございます（スマイルマーク）

No.11 ５０代 女 今日は議員さんの活動や考えなど聞くことが出来てとても良かったです。

No.12 ７０代 男 頑張って改革して下さい。

No.13 ７０代 男 議会条例を読んでみたい　久し振りに勉強した感じ

No.14 ２０代 男
市議会議員さんの熱い思いを聴くことができた。大変ためになる会でした。ありがとうございま
した。

No.15 ７０代 男 カードを初めて使わせてもらった

No.16 ５０代 女
以前にも議会フォーラムに参加したことがありますが、その回ごとに活発な意見交換ができてい
るように思います。今後の議会のとりくみに期待したいです。

No.17 ８０代 男 滝沢市の将来についても議題にすればもっと盛上がったと思う

No.18 ４０代 男 とても勉強になりました。ありがとうございました。

No.19 ４０代 女
今回、このフォーラムに参加することで、議会、議員の方々について知ることができたと思いま
す。ただ、大人や高校生大学生だけではなく、小・中学生にも話すきかいをもうけてほしいで
す。

No.20 ３０代 男 議員の方々と市政に関する話しができよかったです

No.21 ７０代 男 非常に良かった　今後も継続をお願い致します。

No.22 ６０代 男 大変有意義でした

No.23 ７０代 女
時間が少ないわけではないですが、せわしく過ぎました　じっくり聞いたり話すことはできな
かった

No.24 ２０代 女
今回、参加させて頂けて、本当に良かったです。もっと知りたい、参加したい、そう思えた大切
な日になりました。

No.25 ２０代 男
普段知ることもないことに関しても知ることができて、とてもためになりましたし、楽しかった
です。ありがとうございました！

No.26 ８０代 男 大変よかった。いろいろ参考になりました。

No.27 ４０代 女
議会のでの取り組み、それに対する意見なども聞くことができ、とても有意義でした。議員（個
人）の方の活動や議会に対する想いなどももっと時間をかけて知りたいと思いました。

No.28 ２０代 女 議員や市民の方々と意見交換ができる貴重な経験ができたと思います。

No.29 ２０代 男
実際に議員さんから話を聞く機会はないので良い経験になりましたし、定期的に行うことで、議
員さんの研鑽につながると思いました。

No.30 １０代 女
滝沢市議会について、初めてふれることができたし、たくさんの人と話すことができたのでとて
も良い経験になった
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No.31 ６０代 男 言動に責任を持ち信頼される議会議員で有りますように！

No.32 ２０代 男 普段聞かないお話などを聞いて、新しい考え方に触れられて良かった。

No.33 １０代 女
議会について全然知らなかったので、知ることができてよかった。先進的な取組をしているのも
初めて知ったし、課題についても、様々な年代の方々と話し合うことができて、とても良い経験
になりました。これからも続けてほしいなと思います。

No.34 ４０代 女 色々なお話を聞くことができて大変いい経験をさせていただきました。ありがとうございました

No.35 ２０代 女 意見交換など、話しやすい雰囲気で有意義でした。

No.36 ６０代 女
議会を考えるいい機会になった　ただ司会が、何回も進行～て思考を中断させてしまっていた
２回目以降は静かにして頂きたかった　グループにまかせて　議員の名札が（テーブルに）ある
と○○議員から聞きたい部分、一致すると思います。

No.37 ５０代 男
多くの皆さんの議会に対する考えはもちろんですが、その中でも世代間交流がとても有意義であ
りました。

No.38 ６０代 男 議会活動が更に充実し、市民の幸せにつながることを期待しています。

No.39 １０代 女

正直、議会なんて関係ないと思っていましたが今回参加して、議会というのは「市民」あっての
ものだと強く感じました。もっと私も声を上げて市のために公言していき、不満だけでは終わら
せたくないなと考えました！！議会フォーラム、とても参加して良かったです（スマイルマー
ク）

No.40 ５０代 男 大変有意義な機会でした。開催頻度を多くしていただけると良いと思いました。

No.41 ４０代 女 新しい目線で滝沢市の課題がわかり有意義だった

No.42 ５０代 男
学生からの意見やアイデアはとても新鮮でした。今後も市政や議会だけでなく一般市民も世代間
交流できる場を作ってください。

No.43 ４０代 男
議員さんの方々や、若い方々とお話する議会で良かった。今度は、テーマはないフリーな形でさ
まざまな年代の方々とお話をしたい。

No.44 １０代 男 ラフにできてよかった。

No.45 ２０代 女
様々な年代の方や議員の方と直接お話ができてよかったです。身近な問題ではなかったため、今
までは深く考えることはなかったですが色々と考えることができました。

No.46 ２０代 男 若者として意見できる場はすばらしいと思いました。これからの改善を期待しています。

No.47 ２０代 女
議会について知ることができた。私が議会のことにくわしくないため、ふわっとした話しかでき
なかった。事前の勉強の機会があればよりよくなると思う。

No.48 １０代 女
議会の意義・及ぼす影響に知れて良かった。議会について積極的に調べて市民としての知識を
養っていきたい。

No.49 ２０代 男 自分にとってとても意味のある時間でした。

No.50 ８０代 男 大変勉強になり有意義なシンポでした

No.51 ４０代 男 議員と直接話せる機会は貴重なので、もっと増やしてもらいたい。

No.52 ５０代 女
参加前は難しい話がずっと続くかと思っていましたが、関心のもてる話が盛り込まれていて良
かったです。これからも頑張って下さい。

No.53 ７０代 男
予想外のフォーラムだったが「議会」についていろいろな人と交流しながら意見を出せた。楽し
いフォーラムだった。問いかけ文書はかなり理解力を要するものもあったね◎

No.54 ２０代 女 滝沢市議会について知る、考える機会になった。様々な意見をきけて勉強になりました。

No.55 ７０代 男 記載なし

No.56 ７０代 男 記載なし

No.57 ２０代 女
議員さんとお話できる機会を頂けて、たくさん勉強になった。また、ワークショップなど、面白
く、議員さんや滝沢市議会を身近に感じることができた。盛岡市在住ですが、滝沢の議会につい
てもっと知りたいと思えた。アンテナをはって、どんどん学びたい。

No.58 ６０代 男
事前に情報を整理したフォーラムが開催される事を望みます。市民のコミットメントを引き出す
ことが肝要

No.59 ５０代 男 選挙が近いなか、議員さんたちのがんばりを知ることができてとても良かったです。

No.60 ７０代 女 参加して良かった

No.61 １０代 男
議員と話すという特別な時間を過ごすことができてよかった。今後若い人たちも議会に関心を持
ち、よい市をつくっていきたいと思った。

No.62 大変良かったと思う　今後に期待する

1414



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（岩手山・チャグチャグ馬コの里・滝の沢） 

 

 

 

     

 

 

    

         




